

# LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PORTO PAZO

PORTO PAZO

## SUSCRICION

CAPITAL E INTERIOR: Por mes, \$ 0.50. EXTERIOR: \$ 0.60  
A remitir en bonos ó en giro postal.  
Por pagaré, precio convencional.

## APARECE LOS SABADOS

REDACCION Y ADMINISTRACION: DEFENSA 888

Unión Telefónica, 3576 Avenida

## AVISO

La redacción y administración no responden del contenido de los artículos escritos a pesar de la fiscalización que ejerce.

Se reciben informaciones y avisos de remisiones hasta el miércoles por la noche

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 32

Año XII

NÚMERO SUELTO 10 CENTAVOS

Buenos Aires, Agosto 12 de 1905

## El pacto de solidaridad obrera

En el último número de LA VANGUARDIA, al ocuparnos del III Congreso de la U. G. de T. que inaugurará hoy sus sesiones en el salón Vorwaerts, omitimos, por deliberado propósito, cualquier consideración particular sobre las proposiciones que van a discutirse en dicha asamblea, por cuanto temíamos que nuestros comentarios pudieran pecar de precipitados ó irreflexivos, defectos de que adolecen con frecuencia las argumentaciones engendradas al calor del impresionismo y exteriorizadas sin previo y desapasionado examen.

Transcurrida una semana de su lectura, vamos a ocuparnos de una de las proposiciones que a nuestro juicio, merece de los delegados deliberantes el estudio y la reflexión más detenida, a pesar de su carácter intrínseco, propio para despertar el apasionamiento y extravaiar el raciocinio, en el ciego laberinto de la declamación hueca y estéril.

Nos referimos a la proposición que trata de la conveniencia de contraer un pacto de solidaridad obrera, entre las entidades orgánicas que componen en su conjunto la masa de los trabajadores agremiados.

Mentiríamos a nosotros mismos si dijéramos que la iniciativa a que aludimos, considerada abstractamente, no ejerce en nuestra alma un poder seductor, como un miraje lleno de encantos y de bellezas insuperadas é insuperables.

¿Puede haber iniciativa más hermosa de la que tiene a cerrar en un mismo abrazo fraternal a todos los que sufren y luchan para la redención de su clase?

Así habla en nosotros el entusiasmo, que es impulso, arrebató, ímpetu y deseo; así habla la fantasía que ama remontarse a las regiones inaccesibles de lo ideal, libre de todo lazo prosaico. ¿Quién pudiera hacer milagros, quien no los haría con tal de llevar a efecto una obra tan grandiosa!

Para preguntarnos ante todo: ¿es posible y útil realizar este pacto ó alianza que se diga? Si hablamos de un pacto ideal, una especie de comunanza de aspiraciones que reflejen las necesidades de todos los gremios obreros, no hay necesidad de establecerlo; existe de hecho. Todos los obreros asociados en sus respectivos gremios, sean socialistas ó anarquistas, luchan para llegar a un idéntico resultado: su liberación paulatina, completa y definitiva del capital explotador.

A pesar de esta unión espiritual, llamémosla así, cada una de las entidades obreras existentes tiene edificación por una táctica definida y determinada desde años atrás; táctica que se diferencia según el punto de vista de los obreros aliados en uno ó otro bando. Prescindamos por un momento de toda consideración partidista para apreciar el hecho en toda su amplitud.

Se ha dicho que la división nace de una serie de desinteligencias entre los elementos «dirigentes» de las dos fracciones. ¿Es serio esto? Aparte que esta afirmación envuelve un insulto gratuito para todos los trabajadores organizados, es pueril suponer que meras cuestiones accidentales hayan podido tener la trascendencia de separar en dos una masa respetable de individuos que no pueden ser de ningún modo confundidos con una multitud inconsciente y pasiva.

El motivo del distanciamiento hay que buscarlo en razones más serias, que no sean las humoradas individuales y los caprichos del amor propio. Entran en él como factores determinantes, diferencias fundamentales en la apreciación de la lucha de clases; diferencias que estriban y radican en la psicología, temperamento y carácter de los individuos, según sus actitudes, educación, medios de vida, etc. etc.

Fundir en un molde único estos elementos heterogéneos es empresa absurda, conato de Sísifos empujados en

una tarea infecunda.

De la organización caótica del proletariado argentino, surgió con métodos propios, probados en la experiencia de la lucha diaria, la Unión General de Trabajadores. Los confusionalistas de todos los tiempos quieren volver al caos de antaño, mientras es evidente a todas luces que, aunque separadas por los métodos de lucha, los trabajadores argentinos pueden aplicar sus energías, con provecho, si no emplean estas en fomentar estériles antagonismos.

No quiséramos ser mal comprendidos. No impugnamos la iniciativa del pacto que abstractamente considerada refleja un pensamiento bello y noble; queremos llamar la atención de los compañeros sobre el lado prosaico de la cosa, porque si es delicioso a veces abandonarse a soñar fantásticas grandezas y hermosuras, lo más cuerdo es pisar tierra firme, y tener bien abiertos los ojos.

Volvemos a reiterar a los compañeros delegados al tercer Congreso de la U. G. de T. que nuestros fervientes augurios, porque sus deliberaciones sean el fruto de la reflexión y del estudio.

## EL CONGRESO DE LA U. G. DE TRABAJADORES

En el salón del Club Vorwaerts, Riachón 1141, comenzarán esta noche a las 8, las sesiones del tercer Congreso de la Unión. Mañana domingo sesionará solo de mañana y tarde; por la noche estará el local ocupado por una sociedad gremial que celebrará una velada.

Las demás sesiones continuarán la semana entrante en el mismo salón.

## Los trabajadores de ingeniería y el gobierno de Tucumán

Los gobiernos anteriores al primer período de mando de D. Lucas Córdoba, se distinguieron ciertamente por iniciativas benéficas para el obrero, antes por el contrario, se dictó la célebre Ley de cocheros, de un colorido tal, que los gobiernos más reaccionarios, hubieran tenido bochorno de suscribirlo. Por esa Ley, el trabajador de los Ingenios pasaba a gozar de un estado de esclavitud de que se tenía ejemplo solamente en los tiempos sombríos de la dominación española. Pero es claro, tanto el gobernador como los legisladores, eran todos potentados acaudalados y la ley no era otra cosa que una explotación vergonzosa.

Los comisarios estaban obligados a perseguir como a fieras a los trabajadores que causados del robo, del látigo y de los tormentos, huían lejos de aquel infierno. La acción de la policía no tenía límites y munió de una paqueta de prófugos, los trabajadores eran apresados en cualquier provincia y entregados a los verdugos, los que castigaban severamente su falta, cargándole en cuenta todos los gastos que se habían efectuado para su aprehensión. ¿Qué vergüenza!

Ante todo, hará constar que no tengo ni he tenido mayores simpatías por un gobierno ni por otro. En su desenvolvimiento administrativo, habrá variantes de apreciación, que no quiero hacer, pero su composición política es la misma; el mismo pecado fraudulento, la misma camarilla con todos sus vicios, sus ambiciones y sus errores. En una palabra, gobiernos sin opinión y sin prestigio.

D. Lucas Córdoba derogó la infame ley de cocheros, no sin haberse sostenido largos y acalorados debates por los que de cian, que esa medida traería la ruina de la industria azucarera. Ya vimos después, que esa ruina vino mucho más tarde, cuando salió a relucir la célebre Ley Machetti, de limitación productiva, que la S. C. Nacional declaró perfectamente inconstitucional y que costó al pueblo tucumano, mucho dinero y desaliento.

Al rededor de esta Ley, el gobierno de D. Lucas Córdoba, en su segundo período, cuando se encontraba enemistado con todo Tucumán, cuando ya sus políticos farsacados andaban errantes sin poder fijar rumbo a la administración; cuando la proximidad de las luchas electorales le hacía ver toda su espantosa soledad, entonces se acordó que había un elemento que podría manejarse con facilidad y sin conciencia. Su prensa; sus hombres, sus autoridades, todos los que antes eran adalides, empezaron a manifestar simpatías por la noble causa del trabajador, del humilde, y así, de este modo, tratar de captarse su confianza.

A esa coincidencia, debe Patroni su éxito completo en su primer viaje que hizo, en el que el gobierno luquista vió una oportu-

dad para sus ambiciones de predominio.

Pero pasado el momento de la lucha, ¿qué hizo el gobierno? Nada, absolutamente nada. Y aquella sabia legislación de que se jacta nos hablaba y aquellos proyectos sorprendentes y sabios que el gobierno presentaba a la Legislatura, quedaron como quedan todas las cosas por las que no le tiene interés, abandonadas y perdidas.

Y vengo a esta conclusión: Que la clase trabajadora de los Ingenios de Tucumán, debe sus triunfos, en el campo de la economía, a su organización y al esfuerzo de algunos compañeros, que dan a este movimiento todos los entusiasmos y toda la energía de que son capaces. Que los gobiernos que han precedido a D. Lucas Córdoba han sido peores que el suyo, y que el de D. Lucas, con haber sido infinitamente mejor, no ha hecho nada por la clase trabajadora.

De lo que se desprende sencillamente que la acción de los gobiernos ha sido nula y perjudicial al elemento obrero.

A. RIVAS.

## Macaneo frailuno

«El sacristán de la Democracia clandestina ensaya su pobre *esprit de zongo* patentado, sobre nuestras desventuras caseras. Chinchorro, que tal se llama el seráfico monaguillo, más imbécil que perverso, cree vislumbrar en nuestras auto-criticas un principio de caos muy apropiado para pecar bobos auténticos y llevarlos al redil democristiano.

Es tiempo perdido porque nosotros seguiremos siendo los críticos más severos de nuestras mismas obras, anticipándonos siempre a las de nuestros adversarios, los cuales llegan tan propiamente como los tradicionales carabineros de Offembach.

Nuestro aparente caos encierra la hermosa, disciplinada, férrea amistad de mañana, frente al enemigo común; nuestras acaloradas discusiones demuestran que tenemos sangre en las venas; demuestran que buscamos con empeño lo mejor, siempre y doquiera que se nos demuestre que no somos dogmáticos ni aprioristas; que no compartimos las cobardes hipocresías de los mentirosos en querer figurar lo que no somos, lo que no queremos absolutamente ser: dócil rebano.

Que don Chinchorro se regocije con el orden y la paz de su cueva clandestina, se comprende muy bien, tratándose de un fraile disfrazado a lo democrático.

Y por lo mismo que nosotros no tenemos nada que ocultar ni ocultarnos, hablamos en público. Igual que en nuestros centros; combatiendo nuestros vicios internos, combatimos los resabios de aquella moral estúpida y corrompida que vosotros pregonáis fíanos cual pañaca porterosa.

Prender, como los democristianos pretenden, que los patrones se encarguen de mejorar la situación de los obreros, es jugar a escondrija, es engañar, es falsear los términos de una cuestión muy sencilla pero torpemente enredada siempre por obra de los pobres de espíritu, que esperan de los Sardanápalos modernos la regeneración de los trabajadores, cuyos lujos sustentan con privaciones inauditas.

Después de todo no se escandalice Chinchorro si algún obrero desea ir de *moñón* ó con guantes. ¿Por qué no ha de tener derecho él, como otro señor cualquiera, de calzarse guantes ó vestir como le dé la gana, si él se los compra?

Ya veo que la democracia de Chinchorro se paga de pura parada.

Ahí pobre democracia frailuna!  
FRANCISCO DAGRINO.

## REVOLUCION

En pocas partes se ha abusado tanto de esta palabra como en el continente sudamericano, donde ha recibido las más extrañas y grotescas aplicaciones que sea posible imaginar.

Se ha dado el nombre de revolución a cada uno de los motines cuarteleros que por el espacio de un siglo perturbaron con pasmosa frecuencia la tranquilidad del país, sin otro objeto que el de establecer el predominio de una pandilla de ambiciosos, y revolucionarios se llamaron en todo tiempo, ministros y ex presidentes, obispos y generales, gobernadores y jefes de policía, que el pueblo, si es que alguna vez tomó parte en esas tragedias, lo trocó en la mayoría de los casos, secundaban inconscientemente en la ejecución de los planes bochincheros, más ó menos aparatosos ó sangrientos.

El movimiento del 4 de febrero que tanta resonancia tuvo en la república y en el exterior, forma parte de la colección interminable de nuestras llamadas revoluciones.

Los anarquistas por su parte—discípulos fieles de la tradición burguesa—llaman con el mismo nombre a todo conato violento de revuelta, que por cualquier causa se produzca entre el pueblo y la autoridad,

restringiendo así en un episodio, ó a menudillo superficial y transitorio, el sentido fundamental y profundo que encierra la palabra revolución.

Hé aquí como se subvierte a veces, intencionalmente ó no, la exacta interpretación de un término bien claro, sin embargo, que no admite equívocos.

Los socialistas tenemos el deber de aclarar este peligroso confusionalismo, definido con precisión lo que entendemos por revolución, y que no abusar de ella, los mercachifles politiqueros, y los míopes del sentimentalismo neo-anarquista. La revolución, como la entienden los socialistas, es algo más que el simple cambio de las formas políticas, que representan el aspecto exterior y meramente superficial en el mecanismo del Estado, ó el sucederse violento de las fracciones partidistas al poder, como parecen entenderlo los caciques de charreteras ó de levita. Es algo más que la revuelta, triunfante ó no, que los anarquistas prediligan en sus arrebatos infantilmente ingenuos, tomando como resultado, los sacudimientos que lo preceden y acompañan en su desarrollo.

La revolución entendida en su amplio significado científico es la transformación completa—rápida ó lenta poco importa—(la historia enseña que las revoluciones implican formaciones relativamente largas) de las relaciones económicas, jurídicas, morales, etc. etc. que rigen en un determinado momento histórico; entre los grupos humanos.

Tratándose de un proceso tan grandioso, es lógico admitir que ha de ser precedido por un largo período de preparación, de agitaciones innumerales, y a veces de convulsiones epimoréticas, intermitentes. La revolución francesa es un ejemplo típico. Pero antes de la revolución francesa, hubo en el mundo, a cada período histórico que inauguraba nuevas formas de producción, idénticos ó parecidos trastornos más ó menos advertidos, y más ó menos explicables a los ojos de los contemporáneos.

La abolición de la esclavitud que señaló el tránsito de la economía feudal a la economía manufacturera, se llevó a cabo después de grandes y complicadas metamorfosis y de luchas seculares.

La revolución proletaria ó social que marcará el advenimiento de la propiedad colectiva de los medios de producción no consiste por cierto solamente en este ó aquel episodio sangriento que caracteriza el período evolutivo, ó de formación de las nuevas formas sociales y de la disolución de las antiguas, que nosotros observamos, pero será efectiva el día en que el presente sistema capitalista, corroído y eliminado por las antiestas que forman las leyes de su extremo desenvolvimiento, será impotente a contener en su seno las fuerzas nuevas por él mismo fatalmente engendradas.

Los fenómenos visibles que acompañan la incansante formación de la conciencia de clase y la organización proletaria, los choques, las resistencias, las huelgas y las sublevaciones etc. etc., son el reflejo, el síntoma, el índice del cambio que se va produciendo. Es en fin, la revolución en marcha, pero no es la revolución completa todavía.

La revolución será un hecho cuando la burguesía, como ya le sucedió al clero y a la nobleza, incapaz de satisfacer las crecientes necesidades de la producción, cederá el paso—esperemos que sea lo más pronto posible—al proletariado triunfante, que inaugurará una nueva era, donde no será posible la explotación del trabajo humano.

## ¡Lean, trabajadores!

A LA MILANESA

Paseo de Julio y Maypú— Como tal lo dejaron al mozo de cordel Juan Milán, oriundo de Fontevreda, en circunstancias que lo pensara el fianco de un Anglo-Argentino contra la lanza de un sacre placero.

Con una costilla a la milanesa, Milán fué atendido en la Asistencia Pública. — (El Diario, 5 de agosto).

Los siniestros bufones que redactan El Diario han introducido, desde tiempo atrás, en las prácticas periodísticas una novedad que merece señalarse.

Se trata de un nuevo *sport*, como puede verse en el trozo de estúpida prosa que encabeza estas líneas, organizado en plena regla, para explotar los infortunios proletarios, sacando de ellos argumentos de relatos jocosos y ensayar bromas canallescas y payasadas idiotas.

Los viles instrumentos reaccionarios asalariados por el Musolino de la prensa criolla están en su papel. Después de servir de estropajos y de tapaderas en todos los sucesos políticos que se ventilan en esa cloaca periodística, estos circoes desvergonzados sienten necesidad de solazarse ridiculizando los martirios obreros, que enrojecen a diario, la crónica policial.

A esto hemos llegado, mientras un himno de hipócritas alabanzas se eleva a la cultura, a la gentileza, a la civilización, que la prensa, ya difundiendo entre el pueblo

¡Es sencillamente infame!

## La Huelga General

Ante el Congreso de la U. G. de T.

El movimiento obrero de nuestro país, por lo que respecta a su organización y métodos de lucha, suele ser por lo general un reflejo del europeo.

No siempre es una copia consciente, porque si bien es cierto que la producción capitalista se basa como en Europa sobre el asalariado, no es menos cierto que la organización y conciencia de nuestro proletariado distan mucho de ser parecidas a las condiciones en que al respecto se encuentran los obreros de allende el océano.

Las condiciones ambiente son bastante parecidas, pero las condiciones de mentalidad y de experiencia de nuestra clase trabajadora son muy diversas.

La huelga general es, entre lo mucho que de reflejo se ha hecho eco nuestro proletariado, uno de los temas más importantes por sus probables consecuencias, que figuran en la orden del día del Congreso de la Unión.

El Concejo Nacional de la Unión no ha dado el tiempo necesario para dilucidarlo con la amplitud que él merece, y por esta razón probablemente las resoluciones que se tomen respecto a la huelga general, distarán mucho de ser la voluntad de la mayoría de sus adherentes. Sin embargo, dada la importancia que el asunto tiene, creemos oportuno dar algunas opiniones al respecto.

Cuatro son las proposiciones que en una ó otra forma tratan de la huelga general. Dada la embrionaria y deficiente organización de nuestra clase trabajadora, no creo oportuna ninguna de las cuatro.

Pero es necesario tener en cuenta que con estas proposiciones, en caso de ser aprobadas, no se tiene otro propósito que el de preparar los ánimos para pronunciar por medio de una huelga general hacer derogar la ley de residencia é impedir la sanción del proyecto de ley del trabajo, que aun está durmiendo en la comisión encargada de estudiarlo.

En una palabra, a mi juicio, se quiere tener desde ya declarada la huelga general; solo se espera ponerla en práctica, cuando sus partidarios lo crean oportuno.

Y bien: si para conseguir la derogación de la ley de residencia se quiere apelar a ese recurso, el procedimiento me parece equivocado y de resultados negativos y perjudiciales para la clase trabajadora. ¿Cómo es posible imaginar que el parlamento derroge dicha ley por el solo hecho de que se declare una huelga general? Esto sería, por parte del parlamento, ni más ni menos que un suicidio; no es nuestra burguesía aún tan ingenua para cometerlo. Ella sabe perfectamente que si, diciendo, ante una huelga general, derogase dicha ley, la clase trabajadora, envalentada por el éxito, haría uso del mismo procedimiento para pedir la derogación de otras leyes y la sanción de las que a juicio del proletariado, sean convenientes.

La burguesía lo comprende y es por esto que no cede, como no cedió en 1902, dispuesta a jugarse el todo por el todo.

Hay pues, que descartar el éxito de una huelga general como medio de conquista, como medio de obtener la derogación de la ley de residencia.

Otras consideraciones hay que contribuyen a que una huelga general dirigida hacia el propósito de que hemos hablado, sea mal vista por una parte de la opinión. Ante todo es necesario tener en cuenta que la ley de residencia ha sido aprobada por un parlamento que no representa a toda la clase capitalista, sino que a una ínfima parte: los terratenientes, los propietarios del suelo. En cambio, los efectos de la huelga general, si ella se hace efectiva, perjudican los intereses de los industriales, de los comerciantes, de la clase numerosa de los pequeños comerciantes y de todos los que dependen de esos grupos.

Estos grupos no están organizados políticamente y no tienen ni han tenido en el Parlamento representantes que hayan contribuido a hacer aprobar la mencionada ley, y por consiguiente no dejarán de protestar y de aconsejar al gobierno que tome medidas energéticas contra el movimiento obrero, desde el momento que ellos sufren las consecuencias de una huelga general declarada en señal de protesta a una ley que ellos ni directa ni indirectamente han contribuido a sancionar.

Como simple medio de exteriorizar una protesta contra los actos de la burguesía, la huelga general es costosa: hay otros medios igualmente eficaces y mucho más económicos, que no presentan los inconvenientes de la huelga general, como será la pérdida de salarios por parte de los obreros y los perjuicios que sufre una gran

Resulta la dificultad de encontrar local, por cuyo motivo fué postergada la aparición de nuestro diario, este aparecerá definitivamente, salvo inconvenientes de imprenta, el viernes 1.º de Setiembre. Toda correspondencia, inclusive la del semanario, diríjase: DEFENSA 838.

BIBLIOTECA OBRERA

Méjica 2070
Beneficio de esta Biblioteca, para la compra de un nuevo mueble, continúa como sigue: Lista n.º 10, E. Dag...

Carta de Madrid

Madrid, Enero 15 de 1905.
Compañero redactor de LA VANGUARDIA.
Nuevos años largos de residencia en la Argentina; habíame hecho en estos últimos tiempos, acariciar la idea de volver a abrazar a mi familia.

¡Qué ingrata es la suerte! ¡Fuí a ese país muy joven, un niño casi; la ilusión de mi drar y enriquecerme absorbía por completo mi mente.
¡A Buenos Aires, sí, a Buenos Aires, sí, país de bendiciones, al país del oro y la fortuna... desde allí, madre de mi alma, he de enviarte dinero, mucho dinero, hasta de ser rica, muy rica... después he de volver a tu lado para pasar felices muchos días...

¡Pero ¡ay! que todo fueron ilusiones de niño, fantásticas quimeras de sueños infantiles!
¡Volví de América, muy rico de ilusión! no traje plata porque ya no la preciso, traje amor, traje carer, traje deseos de vivir, deseos de querer... quisiera volver a los brazos de mi madre, quisiera volver a verla regar su cara con mis lágrimas, quisiera consolar sus dolores, contarla mis cuentas, pero eso ¿cómo que vela por los hijos del trabajo, quisiera también que no la vieran ¡mi madre! había muerto!...

¡Injusticias en todos los órdenes, sufrimientos, privaciones, desengaños, hé ahí el primer que se concede a los humildes a los trabajadores.
¡El sol del porvenir luce hoy con todo su potente fuerza; en el horizonte claro una hermosa aurora: es el Socialismo. ¡Adelante y adelante!

¡Ya, estoy en Madrid, ya óigo el voces de los vendedores ambulantes de todo clase de artículos baratos; óigo los resacaos de requiebros a las mujeres... Madrid bulla, la vida grandíxica la gente anda preocupada con las cosas de paucitas, las dulces, los turrones, los chorizos de Salamanca; España todo lo espera de la lotería, de un atracán de dulces de una indigestión de Mauros de Azarcáragas.

Está el gobierno de la tradición y del prejuicio.
Las escuelas públicas están instaladas en pisos de casas viejas para pagar menos alquiler, la concurrencia es escasa, los asistentes a estos colegios grauitos son los hijos de las familias pobres; los de la clase media ya no se rozan con esos infelices.

¡Pero en cambio las iglesias son grandes espaldas, ubicadas en el sitio más concurrido y están constantemente llenas.
Y es que a éste como a todos los gobiernos les conviene el fomento de la ignorancia. ¡Afortunadamente el pueblo bajo, el inculto, va despertando, y ya no pide sino pan, pide instrucción!

Tuve allí la suerte de conocer y departir con los compañeros Mora, García Cote, Cruz Barreiro, Matías Gomez que forman parte de él, juntamente con Armachea, Brodthér y Pablo Iglesias.
El compañero Iglesias está preso en el Cárcel Modelo, purgando culpas no cometidas y dando así nueva prueba de su entereza y entusiasmo por la causa.

He de tener en estos días una entrevista con él y pienso en mi primera sermón extenso.
También me presenté con las correspondientes, a la Unión General de Trabajadores y a la Asociación General de Dependientes; en ambas partes fui muy bien recibido por los compañeros Barrios, García Quejido y Enrique de Francia que tuvieron frases de encomio para los compañeros de la Argentina.

Mis impresiones con respecto al movimiento socialista y societario español, son excelentes; día a día va adquiriendo mayor importancia y ya los gobiernos y la

DONACIÓN de obligaciones de LA VANGUARDIA diario a favor del Partido.

Table with names and amounts: Centro Rosarino (2), María Dithurbide (1), Nicolás Bottari (8), EN DINERO (1.50), V. Rodríguez (0.50), Centro de la 4ª (Boca) (100.00)

APUNTES SOBRE INDIVIDUALISMO

Es costumbre deducir que la concepción individualista de la vida sea en oposición a la socialista.

Se habla de sociología y de política individualista, y se cree con eso de manifestar modos de pensar que representen la perfecta antítesis de la sociología y de la política socialista.

A nuestro entender parece que se puede comprobar—y sin necesidad de paradoja—que los dos conceptos del individualismo y del socialismo sean conciliables e integrables no solamente, pero que, en efecto, no subsisten el uno aislado del otro.

Las recientes investigaciones en el campo de la biología y de la sociología—contrariamente a unas ligeras generalizaciones del llamado darwinismo social—sentaron claramente este principio: que la acción del hombre sobre su semejante no se explica ni se agota sólo con el conflicto y la lucha, pero asimismo con la simpatía y la sinergia. La evolución, a más, no tiene la lucha ni por fin ni por único medio; ella no la tolera sino cual necesidad más ó menos provisional, substituyéndola, dolquiera sea posible, con la cooperación y la solidaridad.

En la dinámica de las sociedades, el punto de partida puede ser muy bien el más brutal exclusivismo; pero a ese estado inicial sobreviene, después de un tiempo más ó menos largo, otro superior, en el cual los sentimientos de simpatía tienen una parte preponderante.

Concedido que el hombre es en su sumo grado social y que el individuo avulso del ambiente social, el individuo abstracto, metafísico, no existe sino en potéticas idealizaciones, más ó menos, de Rousseau, de Nietzsche y de Stirner, es obvio que los conceptos de libertad y de individualidad humanas son eminentemente dinámicos; ellos no existen de golpe, no se crean ex abrupto, pero se desarrollan poco a poco, concretándose en hechos.

La libertad y la individualidad nacen y crecen, según la medida del poder del hombre sobre el universo; y el hombre es tanto más libre, cuanto más apto es para adquirir su voluntad, para subyugar el ambiente que le circunda, a su voluntad.

Notese: aquellos que afirman la naturaleza humana inmutable están en un error; no solamente porque el hombre cambia psicológicamente al compás de un ambiente dado, sino también, por qué, como lo demostraron Guyau, Jonillie y otros, la inteligencia constituye, junto con la voluntad y la sensibilidad, un elemento primigenio de la formación del carácter humano.

La inteligencia tiene una larga parte en nuestra evolución moral. Las teorías fatalistas y desesperadamente peñistas de Spinoza y Schopenhauer no tienen razón de ser; la inteligencia modifica nuestras inclinaciones, y sus relaciones, sus intensidades y relativa duración; los mismos instintos nuestros se modifican, se someten según las circunstancias y la experiencia. Bien dice Fouillée: en el carácter humano hay un elemento de orden superior, nuevo y original: la conciencia.... Una inteligencia de las cosas morales y sociales es desahogada, permitiendo la evolución continua del carácter en los hombres, asimismo que en las razas, permite un progreso creciente de la misma moralidad.

Decíamos, por lo tanto, que el hombre empleara a ser efectivamente libre cuando consigue someter a su voluntad el ambiente externo, la actividad y el ambiente interno. Mas, como este dominio sobre las fuerzas naturales (lo que se llama vulgarmente progreso) el hombre no lo obtiene sino paulatinamente, y siendo el ritmo del progreso tanto más rápido cuanto más la división del trabajo toma la forma superior de las cooperaciones de las actividades, se puede añadir que la libertad verdadera y real del hombre—no aquella ilusoria y negativa del individuo aislado—está en relación directa con la capacidad suya para cooperar junto con los demás hombres en la explotación del ambiente; la tal cooperación, en definitiva, viene a ser la armonía en que se resolvió la lucha anteriormente.

Peró, justamente porque la libertad es en relación directa con la cooperación y es una función suya—la libertad tiene sus matices, sus graduaciones en contacto inmediato con los modos con que la cooperación nace y se desarrolla.
En efecto, mientras este último puede—en virtud de la posesión de un factor privilegiado de producción cual es el capital—esperar, durante un tiempo más ó menos largo, la coyuntura más favorable para entrar en colaboración con el obrero, y ser así facultado—valorando en más el servicio propio—de traer del proceso productivo común una renta extra que no se refiere a gusto soportado, el obrero se encuentra forzado—el hambre sirve de acicate—de aceptar la colaboración del capitalista también en las condiciones menos favorables para él; de manera que, tratándose de la división del producto arrojado por el trabajo común, el obrero tiene que conformarse con una mínima parte y precisamente de aquella que hu-

biera podido conseguir si fuese asociado libremente con el capitalista, así hubiera tenido, en otras palabras, a su libre disposición los medios de trabajo.

Marx pinta en el siguiente modo la relación de ubicación de las dos partes: «Nuestro viejo poseedor de dinero sigue adelante y, en su calidad de capitalista; calma primero; detrás viene el poseedor de la fuerza trabajo cual subordinado suyo; aquel con la mirada altanera y lleno de sí mismo, todo presuroso el otro, tímido, mosqueado, como si aspirara de llevar al mercedado su pobre cuerpo; no esperando más que una cosa: ser écartado».

En general puede decirse que la esfera de la libertad es tanto más amplia y la individualidad humana se manifiesta tanto más completa, cuanto la cooperación es espontánea y voluntaria. En otras palabras: el hombre es tanto menos libre, cuanto más la cooperación es forzosa.

Desde los conceptos abstractos, bajemos a los casos concretos.

En el régimen económico que hoy en día prevalece—caracterizado por el dualismo chocante en la posesión de los factores productores—el que posee la fuerza trabajo entra en el proceso productor y coopera junto con el poseedor del capital, usufructuando ciertamente de una mayor suma de libertad, desconocida por el esclavo de la antigüedad. Pero todo eso no significa para nada que la asociación a la cual se adhiere el obrero moderno, sea completamente espontánea y voluntaria. Por lo contrario—si bien miramos de cerca las cosas—nos apercibimos, sin muchos esfuerzos, que la esclavitud vicia todavía el contrato de trabajo que la ley presume libremente estipulado entre el obrero y el patrón.

La distribución actual está pues fundada únicamente sobre la fuerza de los que participan en la producción y no se encuentran proporcionada al servicio funcional de cada factor.

Los empresarios capitalistas buscan de conseguir el máximo de provecho, entregando a los obreros aquel mínimo de salario que necesitan para su existencia, ó aquel otro un poco más elevado que consistente el empleo más provechoso del trabajo en toda industria, pero nunca en proporción al producto terminado. (C. Supino, Individualismo económico, pág. 111.)

Como se ve este orden de cosas—que algunos declaran sagrado e intangible—es la resultante clara é incontestable de que la libertad verdadera, efectiva, no existe hoy sino para una reducida clase de personas: los capitalistas-proprietarios. En ellos solos funciona íntegro el libre juego de las fuerzas industriales; para los obreros sucede todo lo contrario: desprovistos como están de las cosas necesarias a la realización de su potencia trabajadora, ellos son libres en cuanto el capitalista los esclaviza.

Pues bien, el esfuerzo de los socialistas va precisamente dirigido a destruir el individualismo estrecho imperante en la actualidad y busca substituirlo por un orden social en el cual—desaparecida toda forma de cooperación forzosa en el proceso productor—todos pueden tener una esfera de libertad igualmente vasta, y desarrollar al propio tiempo toda su personalidad. No puede existir completa libertad, si no se identifica con la propiedad y con la socialización de los medios de producción; el socialismo tiene por eso mismo a que la propiedad sea subdividida entre todos aquellos que trabajan.

La libertad, separada de las condiciones que la hacen real, es un contrasentido, una ilusión. Las clases obreras no son libres porque no tienen a su propia disposición los medios de trabajo; el socialismo desea justamente, merced a la socialización, realizar la libertad económica de todos y cada uno.

Únicamente en socialismo—cuando todos los factores de la producción gocen de las mismas abiecciones juiciales y cada cual posee su instrumento de trabajo—es posible hablar de libertad, de justicia social, de igualdad entre la renta y el servicio funcional, de individualismo por lo tanto.

Toda libertad, todo individualismo de cualesquiera naturaleza que fuera, es pura y sencillamente engaño y mentira, es individualismo reservado para unas clases privilegiadas. Es el individualismo cuya existencia cifrándose en la esclavitud de la mayoría, hace efectiva la libertad de pocos individuos.

Por eso nos parece que el antagonismo entre socialismo é individualismo es más aparente que real; dicho contraste toma cuerpo si se le observa bajo estos dos conceptos.

El socialismo, que aspira a la democracia directa y a la soberanía individualizada en cada ciudadano; que busca liberar la conciencia de todas aquellas ideologías que limitan el libre examen y el libre hallazgo; que toma posición para la ciencia en contra de la creencia mística y relega en el campo de la hipótesis todas las afirmaciones no confirmadas por la observación y la experiencia; que desea quitar al Estado todo carácter de autoridad y de violencia, de manera que el órgano de la colectividad se realice, según decía Saint Simon, en una sencilla administración de cosas y no sea más un gobierno de hombres; que propicia la unión del hombre y la mujer para la perpetuación de la especie, deseando sea basada únicamente en el amor y en el respeto; que, con la socialización de la propiedad, pregona la realidad eficiente de la personalidad humana para que todos puedan desarrollar sus actividades económicas; que, en fin, tiene doquiera que sea, a liberar—el ma-

yor número posible de ciudadanos; así que el socialismo puede, y con razón, ser únicamente él, ser definido como el individualismo integral y social.

HÉCTOR MARCHIOLI (De La Crítica Social).

La aspiración final

Y LAS ASPIRACIONES INMEDIATAS

La aspiración suprema de los socialistas, ... es abolir el régimen del salario, ó, lo que es lo mismo, que cada individuo perciba, mediante la socialización de los medios productivos y de cambio, el producto íntegro de su trabajo.

Realizada dicha aspiración, ningún individuo podrá explotar a otro, ni nadie, por tanto, carecer de libertad, ni será ignorante, ni vivirá en la miseria.

«Cambiado así el régimen social, todos los seres humanos serán libres».

Porque saben que a ese término conduce la evolución económica, definen aquella la aspiración y trabajan para que cuanto antes se traduzca en hecho.

En ese trabajo figura en primer lugar, la educación y el mejoramiento de la clase obrera. En la evolución citada toca a esta clase desempeñar papel decisivo—separar el viejo régimen de producción y organizar el nuevo—y para poder desempeñar necesita reunir cualidades de que hoy carece.

Necesita adquirir un grado de claridad que la permita primero tener conciencia de sus intereses, y de las causas por las cuales vive supeditada a la clase patronal, y después hacerse dueña del poder político.

Necesita trabajar menos corporalmente para que ese su extenuamiento y se pongan en condiciones de organizarse y de instruirse.

Necesita alimentarse mejor para vigorizar su débil cuerpo y disponer de la voluntad y las energías que la obra de su emancipación reclama.

Necesita liberar su prole de la horrible explotación burguesa, alimentarla lo más posible y educarla, para que en vez de dar sumisos esclavos a quienes la explota, dé soldados conscientes y resueltos a la causa de la emancipación humana.

Necesita poner coto a la explotación de la mujer proletaria, tanto para que esta cumpla en condiciones siquiera medianas la función de la maternidad, como para que pueda contribuir a la redención de su clase, que entraña su propia redención.

Necesita higienizar los talleres, los barrios y las habitaciones en que viven los suyos para librarlos de las numerosas bajas que entre ellos ocasiona fácilmente las enfermedades.

Y como cada una de estas necesidades exige la adopción de una ó mas medidas, de ahí las aspiraciones de carácter inmediato que en su programa contiene el Partido Socialista ó que se contemplan en sus Congresos.

No tienen éstas por fin producir un simple alivio ó una mejora solamente en la masa explotada, más que esa masa sirva después con más gusto a su señor, sufra de mejor grado el yugo de la clase capitalista; no. Van encaminadas principalmente a fortalecerla, a instruírla, a aflojar los lazos que la oprimen para que luche mejor contra la clase opresora, para que la libere y para que avance en su obra de emancipación.

La jornada de ocho horas, el salario mínimo, la reglamentación del trabajo de la mujer y del niño, la supresión del trabajo a destajo y otras muchas medidas que reclaman los socialistas, no son valores de seguridad para la existencia del régimen burgués, sino acicate, estímulos, medios eficacísimos para acelerar la ruina de éste.

Todas esas reformas—aspiraciones inmediatas del proletariado—conducen al triunfo del Socialismo, que es cada vez más la aspiración final de los oprimidos y de todos cuantos ansían que la Humanidad sea libre.

(El Socialista, Madrid).

Sobre organización de los ferrocarrileros

El compañero A Zaccagnini nos envía un artículo contestando los escritos aparecidos en La Protesta, sobre el tema que encabeza estas líneas.

Por falta material de espacio queda aplazada su publicación hasta el próximo número.

A FAVOR DE Los Revolucionarios Rusos

Los Centros y compañeros que tengan en su poder listas de esta suscripción deben devolverlas a la mayor brevedad para haber enseguida el giro correspondiente a Europa.

cantidad de empresarios y pequeños comerciantes que en nada son responsables de ciertos actos gubernativos.

Como medio de conquista, los experimentos que hasta ahora se han hecho de la huelga general, nos proporcionan amargas decepciones. Excepcionando un caso de poca importancia en Bélgica, los demás no solo han sido un fracaso, sino que han sido de malas consecuencias para el proletariado que de ella ha hecho uso.

La huelga general que después de un año de preparación se declaró en Bélgica en abril de 1902 para obtener el sufragio universal, tuvo como resultado el fracaso, a pesar de haber tomado parte en ella más de 35.000 obreros; cantidad bastante número si se tiene en cuenta su población que según creo, oscila entre los 6 y medio ó 7 millones de habitantes.

Como epílogo de esa huelga general, en las elecciones del mes siguiente, los clericales obtuvieron una mayoría de electores y de diputados sobre los socialistas, comparadas con las elecciones anteriores.

La huelga general que empezó con los ferrocarrileros y que luego se hizo efectiva a todos los demás gremios de Holoanda en 1903, tiene el mismo de análogo con lo que ha sucedido entre nosotros.

Atemorizada la burguesía ante un movimiento que más que de organización sólida, atravesaba por un estado psicológico dado, presentó al parlamento unas leyes restrictivas que también están incluidas en nuestro proyecto de ley nacional del trabajo. Entonces se declara la huelga general para obligar a las compañías ferrocarrileras a conceder mejoras a sus empleados y para imponer al gobierno el retiro de las mencionadas leyes.

La huelga general fue un fracaso, un doloroso fracaso; solo después se pudo dar cuenta de lo delicado que es manejar esta arma.

Las leyes excepcionales fueron rápidamente aprobadas y puestas en vigor. Y en el Congreso Internacional de Amsterdam, los delegados de Holanda presentaron una moción contraria a la huelga general, la cual fué aprobada por 86 votos contra 3. Si el proletariado obrero no ha sacado de este medio de lucha ventajas positivas, menos las sacará el nuestro que, ni siquiera de una falange tan numerosa ni tan disciplinada.

Distoy de acuerdo, por lo que he podido observar, con el pensamiento manifestado por Kausky en el Congreso Internacional de París: La emancipación de la clase obrera será una obra lenta, fatigosa y laboriosa.

JUAN SAMOURETTE.

Cámara de Trabajo

En el sorteo de la rifa, practicado el sábado pasado, resultaron premiados los siguientes números: 4731, 3200, 3994, 293, 1519, 4632, 2495, 794, 3773 y 8393.

Tal como lo anunciamos en nuestro número anterior, la Cámara de Trabajo ha trasladado sus oficinas a la calle Reconquista núm. 623.

Bato con carácter provisorio y a espera de lo que el Congreso que hoy se inaugura, resuelva a su respecto.

DEL SECRETARIADO S. INTERNACIONAL DE BRUSELAS

Compañeros: Los rogamos querían insertar en su publicación la siguiente nota:

El Secretariado Socialista Internacional se permite recordarle que en la Maison du Peuple de Bruselas, y en todas las buñerías, pueden conseguirse las siguientes publicaciones, relativas a los congresos internacionales:

«Los Congresos socialistas internacionales»: Órdenes del día, delegaciones, resoluciones, París (1889), Bruselas (1891), Zurich (1893), Londres (1896), París (1900).—Francos 0.75.

«El Congreso Internacional de Amsterdam de 1904»: Orden del día y proyectos de resoluciones en los tres idiomas.—Francos 0.25.

«Relación y proyectos de resoluciones sobre los temas de la orden del día del Congreso Internacional de Amsterdam de 1904».—Fr. 1.00.

«Resoluciones» en tres idiomas sobre los temas de la orden del día del Congreso Internacional de Amsterdam.—Fr. 0.50.

«La Organización Socialista Obrera en Europa»: América y Asia, con suplemento, volumen de cerca de 500 páginas, conteniendo las relaciones de los diferentes partidos socialistas del mundo entero, sobre el movimiento político y sindical, desde el Congreso de París de 1900 hasta el de Amsterdam de 1904.—Fr. 3.75.

Rogamos encarecidamente a todos los que quieran procurarse estas publicaciones, de hacerlo a la mayor brevedad, quedándonos solo un número reducido de ejemplares. Manden junto con la orden el bono postal correspondiente.

El Comité Ejecutivo se permite también recordarle que las Oficinas del Secretariado han sido transferidas a la Maison du Peuple de Bruselas. Con el objeto de evitar demoras, les rogamos se sirvan enviar toda la correspondencia (cartas, revistas, impresos) a la siguiente dirección: Secretariado Socialista Internacional, Maison du Peuple, Rue Joseph Stevens, Bruselas.

En cuanto a las cartas certificadas, llevarán el nombre del secretario Camille Huysmans, para evitar todo entorpecimiento en la transmisión.

Reciban compañeros, nuestros saludos fraternales. CAMILLE HUYSMANS, Secretario.

burguesía lo miran con respeto; buena prueba de ello es á más de la ley de descanso dominical que tanto defraudaron los llamados radicales de la burguesía y que después atacaron cuando se dieron cuenta de que había sido un triunfo de los obreros organizados, la creación del Instituto de Reformas Sociales del que pienso hablar en siguientes correspondencias.

Es natural que á medida que toma incremento é importancia el Partido Socialista, los ataques, solapados de la burguesía son mayores, siendo lo más curioso que al igual que ahí, los que más se distinguen en ellos son los republicanos.

Y digo al igual que ahí, porque leo La Nación y estoy enterado de sus apreciaciones con respecto al paro general declarado por el Partido Socialista con motivo de los ochocientos sucesos del Rosario.

Por cierto que aquí, en contra de lo que La Nación suponía, han sido muy comentados y aplaudidos por la clase trabajadora la conducta del Partido Socialista Argentino.

Y vaya un caso con respecto á los republicanos.

Se representaba en el Teatro Cómico de esta corte la zarzuela «El Tuncel»; que debe darse en los teatros de Buenos Aires y que recomiendo á los compañeros, presencia en la función desde un palco al que había sido invitado por un amigo; á mi lado ocupaba un asiento el Sr. García Ledesma correspondiente de La Nación.

Conversamos largamente y acaloradamente con respecto á la obra, él atacaba á los socialistas, nos llamó protectores del ex ministro Dato y un sin fin de cosas más que no tienen importancia, al mismo tiempo que sostenía ser él, verdadero socialista (por el estilo del Dr. Bialek Massé) y ya como corolario de su argumentación, me animó con gran presura, esta vulgaridad, muy común en los que, ó tienen máximas intención ó no nos conocen ni por el forro.

Pablo Iglesias, Vd. no conoce España, en los socialistas de aquí, Pablo Iglesias para que Vd. lo sepa viaja en primera y usa gabán de piel, y luego dice que defendiendo la causa de los pobres!...

No tengo por qué repetir la contestación, que di.

Pablo Iglesias, como él no lo ignoraba, dormía en aquel momento en la Cárcel Modelo para defender esa santa causa.

Causan náuseas ciertas cosas.

EMILIO CORRALES (hijo).

## APARECIÓ

### Cancionero Socialista

(SEGUNDA PARTE)

Precio: 15 centavos.

## INTERIOR

**TUCUMÁN**—La agitación producida á raíz del ákase político, que restringe el derecho de reunión y la libre emisión del pensamiento, ha tomado colosales proporciones.

Como complemento del ákase, se ha cercenado y desconocido los más preciosos derechos y garantías que en los pueblos civilizados, los gobiernos respetan y hacen respetar á sus gobernados.

Las gestiones para solicitar la derogación del libretto policial, continúan con más empeño y decisión que al principio, dada la raquítica composición de este gobierno que tiene todos los caracteres de un feto.

Si el gobierno no accede á que se realice el mitin, para hacer uso del derecho de petición, se dirigirá á la Cámara de Diputados y á la vez llevará á la justicia — si es que hay — al jefe de policía por abuso de autoridad.

**GRUPO ALTA (Tucumán)**—No obstante los insultados atropellos policiales y la descarada actitud despectiva de este gobierno encanecido, el proletariado tucumano ha de mantener las posiciones conquistadas á fuerza de grandes sacrificios, aunque á los hombres del capital miren con ojos de odio y venganza el despertar de los campesinos.

La persecución tenaz de que son víctimas los obreros que se interesan por cambiar la miserable situación económica de esos infelices y por introducir en esos cerebros atrofiados por el alcohol, cuando no por las soberanas palizas que reciben de los amos, aun no desmayan ante la perspectiva de que día á día se estrechan más y más las filas de la Unión General de Trabajadores de Tucumán.

Los obreros también están pasando por momentos adictivos; las represalias con ausencia de la policía están á la orden del día; pues ni las mujeres se salvan de las iras patronales y á ellas, también, de pies ó de cabeza están destinadas á la barra.

Los verdugos están empeñados en hacer reaparecer la Santa Inquisición en esta provincia.

—El domingo 30, al celebrarse una reunión de obreros en el local recientemente adquirido por esta agrupación en El Narajito, ella fué disuelta, alegando que razones de salud pública así lo exijan.

Pero más tarde se veía en el almacén y despacho de bebidas de Julio Ledesma y de su vecino otra reunión no menos numerosa que la prohibida, á la cual nadie molestó, por tratarse de aparceros.

**BELLA VISTA (Tucumán)**—El 30 del mes pasado celebrase una conferencia de carácter socialista en el Centro Obrero de esta localidad, adherido á la Unión General de Trabajadores de Tucumán.

Concurrieron al acto no menos de 800 personas, entre afiliados y parados de nuestra causa.

Los oradores Martín D. de la Fuente y

Domingo J. Romero que fueron enviados desde la capital de Tucumán, por la Unión General de Trabajadores cosecharon nutridos aplausos.

**CONCEPCIÓN (Tucumán)**—El domingo 30 de Julio se celebró una reunión de obreros en el local del Centro de la Unión General de Trabajadores. En ella hablaron los ciudadanos Luis G. Alzabal y Alejandro Izamendi. Estos fueron aplaudidos.

**AZUL**—Aparecerá un folleto, titulado: *El movimiento revolucionario en Rusia*, del comp. A. S. Lorenzo. La mitad del producto de su venta se destinará á la caja del Comité Pro-pressos. Los compañeros y Centros que quieran contribuir al éxito de esta obra, pueden hacer sus pedidos á la administración de «El Obrero», Azul.

*Apuntes de Crítica al proyecto de Ley Nacional del Trabajo*.—Precio de cada uno de estos folletos: 10 centavos.

**BAHIA BLANCA**—La sociedad de obreros Panaderos sostiene firme la huelga á las panaderías «La Bahía Blanca», «La Nueva Sirena», «La Industrial», «La Batallón», tiene declarado el boicott y este se hace extensivo al «Bar La Bolsa», del mismo propietario. Los señores Serrano Candamo y García á todo trance quieren salir triunfantes valiéndose de los medios más ruines. El señor Serrano, caudillo de la sociedad de panaderos, pidió á los pequeños propietarios que dejaran de repartir para tener ellos siempre su reparto, pues no lo consiguió, por cuya razón pierden todos los clientes.

Los carneros que traicionan la causa obrera son: José Alonso, Ernesto Coprini, Juan Duhe, Víctor J. Bianchi, Domingo Richetto, Adolfo Gomez, Juan Isoarde, Frutos Pradera, Facundo Martínez, Arturo Ramírez, Angel Fragini y Abel Galazzi. A pesar de los «krumiro», las castas en huelga no tienen ya clientes obreros.

—La Sociedad Obreros Cocheros celebró asamblea el viernes 30 del mes pasado, estando concurridísima.

La sección oficios varios de la Unión General de Trabajadores es hoy un hecho; cuenta con los siguientes gremios: zapafreos, apañadores, plateros, plateros, gráficos, electricistas, telefonistas y obreros del campo.

En la última asamblea hicieron uso de la palabra los compañeros C. Irurzun y Romero (de la Federación Estibadores y aínas).

—La Sociedad obreros constructores de barrios y estrujes han declarado la huelga general del gremio el 31 del ppdo. pues las condiciones de transacción que pedían los capitalistas eran desfavorables para los obreros. No hubo un solo krumiro y se obtuvo el triunfo deseado. Las mejoras conseguidas son: 8 horas todo el año; pago quincenal y obligación de no dar trabajo á los obreros no asociados.

—Un grupo de socialistas inició la cooperativa de panadería y celebró la primera asamblea, quedando constituida con 50 accionistas. Las acciones son de 5 pesos. Lo que quieren suscribirse dirijan al local obrero, Moreno 67.

—El Centro Socialista celebrará asamblea mañana domingo 13 para nombrar los candidatos para elecciones comunales.

**LA BANDA**—A la Redacción de LA VANGUARDIA—Considerando la insistencia con que el correspondiente de LA VANGUARDIA alude en el número 30 de esa publicación á la preparación de la reemplazante del compañero Irurzun en la dirección de la escuela del Centro Obrero, insistencia que puede hacer creer en la falta de preparación profesional del comp. Irurzun y compañeros Salaberry, que presupone buena dosis de mala fe en el citado correspondiente los que firman la presente, padres de los alumnos de la escuela que patrocinaba el Centro Obrero, declaran que los maestros citados han renunciado sus puestos por desdencias políticas surgidas en el seno del Partido Socialista y que nadie, ni aún los mismos adversarios de los renunciados pueden negar la grande competencia, á la cual fué debida el notabilísimo progreso de la escuela del Centro Obrero.

P. Caciolatti, J. Benevolo, F. Velardes, O. Revelli, E. Fantusati, V. Chazarreta, E. Avila, B. Santellán, F. Sanchez, D. G. Candemiano, J. Luna, Leonor Laim, D. Luna, Luisa Rosatti, F. Cordero, N. Muñoz, M. Ulla, V. Tarolo, A. Coassi, J. J. Lizondo, Griselda Salvatierra, E. Onofre, N. Gaggero, O. Giri, Rosa Cajas, J. Galdán, A. Arias, Cecilia Cáceres, S. Stenek.

Alumnos de la Escuela Nocturna: S. Sparez, B. Grez, P. Benevolo, J. Dominguez, L. Correa, A. Contreras, R. Silveiro, A. Fabri, A. Fabri, P. Lloza, F. Enrique, N. Grez, P. Todeseo.

—La Comisión Administrativa de acuerdo con el artículo 12 de los estatutos del Centro socialista local ha suspendido á los compañeros: Bernardo Irurzun por haber dejado el colegio instituido por la agrupación y llevándose todos los alumnos á su escuela particular sin haber dado un plazo; á la maestra, señorita M. Sallaverry, por haberse hecho solidaria con el primero; y á F. Mackeprang por haber hecho propaganda contra la agrupación y por haber hecho su renuncia de vocal en términos incorrectos.

**JUNIN**—El Centro Social Democrático en su última asamblea nombró cinco miembros del Comité, reayendo en los compañeros: J. Donoso, O. Catena, J. Sartori (reelegido), J. Mazanecchi y R. Porro.

—La Cooperativa de Consumo va tomando nuevos bríos, debido á la adquisición de una jardinería para repartir á domicilio las mercaderías.

—La Liga Obrera de Resistencia, des-

pués de las divergencias surgidas entre sus miembros, está tomando su antigua marcha y cada día ingresan nuevos socios.

—Pésima impresión ha causado la conferencia que dió el compañero Lorenzo en el Arnl.

—«El Trabajo», desde el 27 de agosto, principio de su segundo aniversario, saldrá de formato más grande, pues así lo exigen los intereses de dicha periódico.

—Casagrande dará mañana una conferencia en el local del Centro, á las 3 de la tarde, sobre el tema: «El origen de la prostitución».

—La intendencia y pacientes mayores contribuyentes, han obsequiado á Junín con el recargo del impuesto de alumbrado y limpia, causando con ello indignación general, principalmente entre la clase trabajadora, que es la que va á pagar los platos rotos de esta bacanal.

Hay en proyecto un mitin de protesta, si el Consejo no contesta favorablemente á una nota que se le pasará.

**SANTIAGO DEL ESTERO**—El miércoles de la semana pasada la sociedad de obreros Talabarteros y anexos declaró la huelga parcial á la casa de Garma y Gutierrez, por la destitución de cinco obreros que se habrían distinguido como propagandistas al organizarse la sociedad de talabarteros.

En vista de tal injusticia los demás operarios de la citada casa dejaron el trabajo, excepto unos cuantos infelices carneros. Los huelguistas no volverán al trabajo mientras no estén readmitidos los destituidos.

¡Muy bien, obreros talabarteros!

**BOLIVAR**—A los muebleros y carpinteros se les avisa que al burgués Mauricio German (Ruso) que tiene un taller anti-higiénico y mal trato con sus obreros, se le ha declarado la huelga por haberse negado á conceder una pequeña mejora en sus salarios.

El carnero Carlos Lalane, testigo de tales infamias, sigue ejerciendo su tarea en grata de servil laudado.

Quedan avisados los muebleros y carpinteros.

**MORÓN**—A causa de algunas divergencias en la elaboración del pan en la casa El Americano de los hermanos De Paoli, los obreros dejaron el trabajo y pidieron arreglo de cuentas, por lo cual fueron llevados á la comisaría y puestos en libertad al poco rato por falta de causa.

—La Sociedad Cosmopolita de Trabajadores recomienda á los socios que detienen libros de la biblioteca social, quebran devolvérselos á la mayor brevedad.

**LOBERIA**—El domingo realizó asamblea el Centro Obrero, fundado el 4 de junio, contando ya 58 afiliados.

Se aprobó la gestión de la C. A. provincial, siendo reelegida así: secretario general, H. Sorio; de actas, J. Angiolino. Irurzun, A. Angelcator; vocales: B. di Nucci, M. Gimenez, J. Barbaglia y L. Fernández.

**«El Purgatorio»**

Esta hoja de propaganda anticlerical ha cesado de aparecer con el número 33. Se nos pide hacerlo constar, para los que se han interesado en su sostenimiento. Por nuestra parte lamentamos la desaparición del simpático periódico.

**GREMIALES**

**A los Talabarteros**

A la talabartería de Rodríguez Hnos. y Cia. le ha sido declarada la huelga en asamblea del 6 del corriente por haber despedido injustamente á compañeros que no aceptan imposiciones de ninguna especie de parte de los patronos y capataces.

El personal ha respondido con bastante entusiasmo á pesar de las trabas é intrigas que algunos individuos pusieron en juego para que este movimiento fracasara.

El viernes 11 celebró asamblea y conferencia en el local Lorea 764, habló el orador A. Lorenzo.

**A los Zapateros**

Los obreros de la Fábrica de Calzado de Fargas (Córdoba) acaban de declararse en huelga.

La sociedad Unión Zapateros pone en guardia á los obreros en calzado de la capital para que no vayan á aquella localidad hasta tanto no haya terminado la huelga.

**Unión Gráfica**—Asamblea mañana domingo á las 8 a. m., en su local San Juan 3244. Orden del día: acta, correspondencia, balance, renovación de la comisión, publicación de un Boletín oficial.

**Cortadores de Calzado**—Función y baile á beneficio de la Caja social el sábado 12 en los salones de L'Arte, Cuyo 1481.

Programa: Himno—Conferencia—Juan José, drama en 3 actos—Balle familiar y rifa importante en un intervalo.

Entrada 1\$, señoras gratis. Asiento 0,20. Las invitaciones solicítense Méjico 2070 y Humberto I 2993.

**Fotógrafos**—Esta Asociación ha resultado dar clases semanales de química.—La primera de ellas se efectuará el jueves 17 del corriente, en su local Lavalle 1474, á las 8 de la noche.—Entrada libre.

**Sastres**—Persiguiendo la enseñanza integral del oficio esta sociedad ha iniciado un curso teórico y práctico. La primera conferencia la dará el profesor Juan Touzet sobre corte, mañana domingo 13, á las 2 p. m. en el salón San Martín, Rodríguez Peña 344.

Quedan invitadas las modistas de vestidos y sastreras de señoras.

—En esta asamblea se eligió S. General.

## MOVIMIENTO SOCIALISTA

### COMITE EJECUTIVO

*Sesión del 8 de Agosto de 1905.*

Presentes: Dickman, Vidal, De Armas, Mantecón y Repetto.—Ausentes: Schaefer.

Previo informe de los compañeros doctores Justo, Repetto, Dickmann y Gimenez sobre las empresas de asistencia de enfermos, el Comité resuelve dirigirse al departamento nacional de higiene (que actualmente proyecta una reglamentación del ejercicio de la medicina) manifestando que vería con agrado gestionara una ley para facilitar la fundación y regular el funcionamiento de las sociedades de socorros mutuos, entendidas estas en el verdadero sentido de la palabra.

—Del Centro de San Pedro envían 7 pesos para libretas y estampillas.

## CAPITAL

**Circunscripción 3ª (B. al Norte)**—Vieytes 1455

El Centro Socialista en asamblea del 20 de julio suspendió por seis meses al ciudadano Elario Lopez y expulsó á José M. Echevarría por no haber obrado de acuerdo con los estatutos y táctica del Partido durante la huelga de ferro-carrieros del Sud.

—El 2º sub-comité dará una conferencia el domingo 27 á las 3 de la tarde en la plazoleta Bolívar y Martín García. Hablarán los compañeros Pinto, Oliveros y otros.

—La fiesta dada por el primer subcomité el sábado último estuvo concurridísima, al punto de tener que suspender la venta de entradas.

La representación estuvo bien y los aficionados aplaudidos. La nota discordante la dió el conforaciante con su ausencia; sería bueno que cuando no pueden ó no quieren concurrir lo manifestaran franca mente antes de imprimir el programa. Con ello ganaría la seriedad del partido.

Fue una buena velada de propaganda. La compañera A. Cardalda declamó admirablemente dos hermosas poesías que le valieron aplausos.

Los números premiados de la rifa son 323 y 407, juego de mesa y de lavatorio.

**Circunscripción 2ª (Monteagudo 52)**

En la última asamblea se resolvió anastiar á todos los compañeros morosos que por diversas causas no han podido abonar sus cuotas, á fin de que ingresen durante el mes corriente.

Se votaron 5 pesos mensuales para LA VANGUARDIA diario, en caso que haya de ser y suscribirse á un ejemplar.

—Se aceptaron los siguientes socios nuevos: Alfonso Champeout, Juan Zanotti, Juan Layoux, Amancio Vence y Genevra Juan.

—Fueron nombrados los compañeros A. Tagliarero y D. Marmol, revisores de cuentas, y bibliotecarios los compañeros G. Rico y M. Muñoz.

—La Biblioteca del Centro está abierta los lunes y viernes de 7 á 9 de la noche. Se encarece el envío de periódicos y libros.

**Circunscripción 4ª (Boca)**

Este Centro celebrará asamblea el martes 15 en su local, á las 8 p. m. Orden del día muy importante.

—Por error apareció en el número último el ciudadano Facioni donando 3 pesos para nuestro futuro diario; el donante se llama José Asaini.

—Se ha nombrado secretario general de este Centro al comp. M. Cendán y de actas al comp. Luis Pigni.

A beneficio de las víctimas de las inundaciones, el comp. A. Fulgenzi, de Bahía Blanca, ha recolectado lo siguiente:

F. Spenanzoni 5 ps., B. Cagnoni 6, A. Fulgenzi 1, U. de Cesari 1, A. Morleo 1, R. Morabito 1, H. D'Este 1, A. Malatestino 2, B. Ponti 2, B. Bozoni 1, V. Piselli 1, V. Lacandía 1, J. Franco 2, C. Corrente 1, A. Romagnoli 1, D. Perdoni 1, V. Alfieri 1, G. Lorenzetti 1, G. Beano 1, P. Scopani 1, G. S. Brini 1, B. Marrey 0,50, A. Scipioni 50, L. Gialietti 0,50.—Total ps. 84,50.

**Circunscripción 5ª (Pioyes)**

Este Centro celebrará asamblea el martes 15 en su local, á las 8 p. m.

—El domingo 6 disertó el comp. Dickmann en el local de La Providencia.

—A los socios morosos se les recuerda el artículo 7º del reglamento.

**Circunscripción 6ª (San Cristóbal Norte)**

En el local Constitución 3581, queda instalado provisoriamente la secretaria, la sala de lectura y Biblioteca del Comité Central. La biblioteca estará abierta los martes y jueves de 7,30 á 9,30; los que tengan libros en su poder deben devolverlos para poner en orden la biblioteca.

En el mismo local habrá discusiones familiares los lunes á las 7,30 p. m., presidiadas por un compañero.

**Circunscripción 9ª (Balvanera Oeste)**

El lunes de la semana última penetró en el local del Centro de esta circunscripción un individuo y se llevó un reloj de pared y despedazó completamente los libros, recibos, etc. Informada la asamblea del hecho, nombró una comisión investigadora, la cual, puesta en campaña, descubrió que dicho individuo era un tal A. Gimenez (a) El Chino (L. C.)

Próximamente se celebrará una fiesta interesante.

**Circunscripción 10ª (Méjico 2070)**

Este Centro celebrará asamblea el domingo 13, en su local. Orden del día: acta balance, correspondencia, varios.

**Circunscripciones 12ª y 13ª (Salta 657)**

—El 2 de Setiembre celebrará una festividad conmemorando el 2º aniversario de su fundación. Habrá función, conferencia y baile familiar en los salones de la «Unión e Benevolencia», Cangallo 1363.

Programa: «Al través de la vida», drama.—Conferencia por un compañero—Canciones, por J. P. Barrios.—«Clase de burros», comedia.—Baile familiar.

Las invitaciones pueden adquirirse en el local social, Salta 657, todas las noches. Parte del beneficio será destinado para el diario LA VANGUARDIA.

Los Centros y compañeros deben activar la venta de la rifa; que se sorteará el día de la fiesta y devolver su importe á la brevedad posible; debiendo enviar toda la correspondencia relacionada con la fiesta al comp. José Real, Moreno 1602

**Circunscripción 14ª**

En la última asamblea de este Centro leída una solicitud de *La Acción Socialista*, se resolvió: no subvencionar ni suscribirse á dicho periódico por considerar que el deber de todos los Centros del Partido en los momentos actuales, es reunir fondos para LA VANGUARDIA diario, y además por no estar de acuerdo con la redacción de éste periódico.

Todos los miércoles, en el local de este Centro se realizan conferencias y discusiones familiares alterativamente. El miércoles 2 habló el compañero Goñi sobre evolución y socialismo; también habló el compañero Perez Arce. El miércoles próximo 16 disertará el compañero P. Cerradas.

—Este Centro patrocinó una gran conferencia en uno de los locales de la circunscripción el 20 de Setiembre.

La secretaria del Centro está abierta todas las noches de 7 á 10, habiendo una numerosa biblioteca y diarios y periódicos á disposición de los compañeros. La Comisión administrativa se reúne los lunes.

—Los socios deben pasar por secretaria para recoger ó firmar la boleta del voto general, á la brevedad posible.

**Circunscripción 16ª (Belgrano)**

El domingo 20 de agosto habrá conferencia en la Plaza de Belgrano hablarán varios oradores.

—La Sociedad de Curtidores, sección Saavedra y Nuñez ha trasladado su secretaría al local de este Centro.

—El jueves 17 á las 7,30 de la noche habrá discusiones familiares en el local de este Centro, Mendoza 2448.

**Circunscripción 18ª (Las Heras)**

El viernes último habló el compañero Herschel, ante regular concurrencia, siendo muy aplaudido. Esta ha sido la más positiva de las conferencias dadas en este salón.—El viernes próximo hablarán varios compañeros.

—El domingo último disertó el compañero Dr. A. Gimenez sobre la vacuna, ante regular concurrencia en el salón de la familia del comp. Alvarez.

Programa: Conferencia por el comp. A. Lorenzo.—«El Inocente», monólogo.—«Pin de Riestas», drama.—«Los verdaderos», comedia en un acto.

**Circunscripción 19ª**

—Todos los viernes á las 8 p. m. habrá discusiones familiares.

**Circunscripción 20ª**—Talcahuano 1256.

Este centro aceptó la propuesta de la Sociedad Mendez Nuñez para efectuar juntos una fiesta el domingo 24 en la Casa Suiza. El producto será: mitad para los dos Centros y mitad para LA VANGUARDIA diario.

—La Biblioteca del Centro permanece abierta todas las noches de 8 á 10.—De *La Nación* se han recibido 20 libros de regalo.

—Se avisa á los afiliados y simpatizantes que el miércoles 10 habrá la 2ª conferencia mensual en el local social, Talcahuano 1256.

**Centro Socialista Femenino**

Mañana domingo 13 habrá un matutino y conferencia en el salón Verdi, Alm. Brown 778, á las 2 p. m. Hablará el compañero Dr. Del Valle Iberlucea sobre la educación de la mujer; educación religiosa; ventajas de su educación liberal.

Varios alumnos del Conservatorio ejecutarán trozos de música clásica en piano y violín.—La entrada será libre.—Se invita especialmente á las mujeres.

—El domingo 3 de Setiembre el comp. Zaccagnini disertará sobre cooperativas.

**Asociación O. de Socorros Mutuos**

La segunda de la serie de conferencias populares con proyecciones luminosas, se realizará mañana domingo 13 á las 8 p. m. en el local del Centro de la 18ª, Gazeón 1150. Disertará el comp. Dr. A. M. Gimenez sobre La Tuberculosis. La entrada es libre.

**Persona buscada**

Se desea saber el paradero de Pedro Quadrio. En 1902 estaba en la casa de los señores Malatesta, en el pueblo 25 de Mayo.

Dirigirse urgentemente á Esteban Quadrio, Almirante Brown 1169 (Boca).

**Suscriptores y agentes**

Los suscriptores y agentes del Interior deben enviar los abonos del segundo trimestre antes de finalizar el corriente mes. En caso contrario será considerado como una negativa á seguir recibiendo el periódico y en consecuencia será suspendido.

El envío de dinero debe hacerse á nombre del administrador W. H. Schultze, calle Defensa 888.

LA ADMINISTRACION.

Partido Socialista Argentino

- SECRETARIA: Casasejo Nacional, J. Ejeutiva, Defensa 888
AGROPACIONES Y ADHERIDAS: CAPITAL
Circunscripción 1ª - Jacha 83
Circunscripción 2ª - Montecarlo 52
Circunscripción 3ª - Vieytes 1455
1er Sub-Comité - Anchoras 142
2ª - Azara 150
Circunscripción 4ª - Almirante Brown 1178
Circunscripción 5ª - Rivadavia 7425
Circunscripción 6ª - Mañiz 732
Circunscripción 7ª - Constitución 3585
Circunscripción 8ª - Loria 537
Circunscripción 9ª - Méjico 2070
Circunscripción 10ª - Avencio 455
Circunscripción 11ª - Salta 637
Circunscripción 12ª - Lavalle 1474
Circunscripción 13ª - Méhóta 2448
Circunscripción 14ª - Gascon 1150
Circunscripción 15ª - Charcas 2263
Circunscripción 16ª - Talcahuano 1256
Club Vorwarts, Rincón 1141
Círculo Socialista Avanti, Méjico 2070
Centro Socialista Femenino, Méjico 2070
Centro Socialista de La Plata, Circunscripción Oeste, Diagonal 73 n° 1460
Centro Socialista de La Plata, Circunscripción Este, calle 33 n° 432
Asociación C. de Trabajadores de Morón, calle 25 de Mayo 490
Centro Socialista Bca. al Sud, Belgrano 234
Centro Social Democrático de Junín
Centro Socialista de Saladillo
Centro Socialista de B. Blanca, Moreno 57
Centro Socialista de Anal, Burgos esq. Mitre
Centro Socialista de Tres Arroyos, calle Moreno 123
Centro Socialista de Tucumán, Muñoz 292
Centro Socialista de Cp. Sarmiento (FCCA)
Centro Socialista de Rique Pérez
Centro Socialista de San Pedro
Centro Soc. de San Nicolás, Libertad 235 237
Centro Soc. de Pergamino, Saavedra 900
Centro Socialista Obrero del Paraná calle Monte Caseros n° 182
Centro Socialista de Chacabuco
Centro Socialista de Cnel. Frigoli
Centro Socialista de Baradero, R.C.B.A. y R.
Centro Socialista de General Arenales
Centro Socialista de Colón (B. A.)
Centro Socialista de Santiago del Estero, Buenos Aires 2ª cuadra
Centro Socialista de La Banda, La Banda
Centro Socialista Rosarino, Rosario B. P., Paraguay 1038
Centro Socialista de Concordia
Centro Socialista Concep del U. gay (B.E.)
Centro Socialista de Mendoza, Perú 1637
Centro Socialista de Posadas, Misiones.

Declaración de Principios

El Partido Socialista Argentino, representado por sus delegados reunidos en Congreso afirma:
Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.
Que ésta, desde que es de los medios de producción y disponiendo de todas las fuerzas del Estado para defender sus privilegios, se apropia la mayor parte de lo que producen los trabajadores, y les deja solo lo que necesitan para poder seguir viviendo en la producción.
Que por eso, mientras una minoría de parásitos viven en el lujo y la holgazanería, los que trabajan están siempre en la inseguridad y en la escasez, y muy comunmente en la miseria.
Que en la República Argentina, a pesar de la gran extensión de tierra inexploitada, la apropiación individual de todo el suelo del país ha establecido de lleno las condiciones de la sociedad capitalista.
Que esas condiciones están agravadas por la ineptitud y la rapacidad de la clase ríea y por la ignorancia del pueblo.
Que la clase ríea, mientras conserve su libertad de acción, no hará sino explotar cada día más a los trabajadores, en lo que la ayudan la aplicación de las máquinas y la concentración de la riqueza.
Que por consiguiente, ó la clase obrera permanece inerte y es cada día más esclavizada, ó se levanta para defender desde ya sus intereses inmediatos, y preparar su emancipación del yugo capitalista.
Que no solo la existencia material de la clase trabajadora exige que ella entre en acción, sino también los altos principios de derecho y de justicia, incompatibles con el actual orden social.
Que la libertad económica base de toda esta libertad, no será alcanzada mientras los trabajadores no sean dueños de los medios de producción.
Que la evolución económica determina la formación de organismos de producción y de cambio cada vez más grandes, en que grandes masas de trabajadores se habitúan a la división del trabajo y a la cooperación.
Que así, al mismo tiempo que se alza para los trabajadores toda posibilidad de propiedad privada de sus medios de trabajo, se forman los elementos materiales y las ideas necesarias para sustituir al actual régimen capitalista una sociedad en que la propiedad de los medios de producción sea colectiva ó social, en que cada uno sea dueño del producto de su trabajo, y a la anarquía económica y al bajo egoísmo de la actualidad sucedan una organización científica de la producción, y una elevada moral social.
Que esta revolución, resistida por la clase privilegiada, puede ser llevada a cabo por la fuerza del proletariado organizado.
Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los ampara por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar esa fuerza.
Por tanto:
El Partido Socialista Argentino llama al pueblo trabajador a plantear en sus filas el partido de clase y desarrollar sus fuerzas y preparar su emancipación sosteniendo el programa mínimo aprobado en el Congreso:
PROGRAMA MÍNIMO
§ 1.-Parte política
Artículo 1º.-Reforma electoral.
a) Representación de las minorías; elección proporcional por cociente. Voto secreto.
b) Sufragio universal, sin distinción de sexos.
c) Mandato imperativo regido por la ley.
d) Revocación de los mandatarios por el cuerpo electoral.
e) Referéndum é iniciativa popular.
f) Los territorios nacionales que tengan sufragio suficiente de ciudadanos para formar una ó más circunscripciones electorales, nombrarán los diputados el Congreso que les correspondan; y aquellos que no alcanzan lo harán en unión con otros territorios.
Art. 2º.-Autonomía municipal.

a) En los territorios nacionales y colonias form-n el municipio los habitantes de la planta urbana y los de las chacras que componen la colonia y perímetro rural. Mil habitantes dan derecho a municipalidad electiva.
b) Las municipalidades pueden confederarse para la construcción de obras propias que las ligue y beneficie.
Art. 3º.-Reforma de la enseñanza.
a) Instrucción laica, gratuita y obligatoria para todos los niños hasta 14 años.
b) Sostentimiento de los niños que frecuentan las escuelas, por los poderes públicos.
c) Obligación de los municipios ó del gobierno de establecer escuelas nocturnas para adultos, siempre que las soliciten cuarenta, sin excepción de sexo.
Art. 4º.-Reforma del Código Penal.
a) Justicia penal por jurados elegidos por el pueblo.
b) Publicación de los sumarios en materia penal y examen médico de los encausados.
c) Abolición de la pena de muerte.
d) Abolición del secreto del sumario.
e) Régimen penitenciario por medio de colonias agrícolas.
Art. 5º.-Reforma del Código Civil.
a) Igualdad civil para ambos sexos.
b) Igualdad civil para los hijos legítimos y los conceptados ilegítimos.
c) Ley de divorcio absoluto.
d) Investigación de la paternidad y maternidad ilegítima.
e) No podrá inscribirse en el registro civil ningún nacido con la cláusula de hijo de madre desconocida, sino cuando hubiere sido abandonado por ésta en la vía pública depositado en un torno de casa de orfandad.
Art. 6º Separación de la Iglesia y el Estado.
a) Supresión del presupuesto de la pariticia para cultos.
b) Supresión de todas las prerrogativas del clero.
c) Devolución al Estado de los bienes que ha cedido al clero.
d) Las religiones se considerarán como sociedades anónimas y pagarán contribución y patente por sus templos y riquezas.
Art. 7º.-Ciudadanía conferida de hecho ó todo extranjero con dos años de residencia por la simple inscripción en el padrón electoral.
Art. 8º.-Organización de la milicia ciudadana y supresión del ejército permanente.
a) Abolición de los tribunales militares.
Art. 9º.-Abolición de la ley de residencia.
Art. 10.-Supresión del Senado.
Art. 11.-Creación de juzgados federales y comerciales en los territorios.
Art. 12.-Prohibición de nombrar gobernador de un territorio ó quien no tenga tres años de residencia en él.
§ 2.-Parte económica
A.-MEDIDAS GENERALES
Art. 13.-Régimen monetario.
a) Extinción gradual del papel moneda y medidas tendientes a valorizarlo.
b) Derogación de la ley de conversión.
Art. 14.-Régimen financiero.
a) Exención de la contribución directa para las casas obreras.
b) abolición de los impuestos que encarecen los consumos del pueblo.
c) Abolición de los patentes que gravan las profesiones útiles.
d) Impuesto directo y progresivo sobre la renta.
e) Impuesto progresivo sobre los legados y donaciones entre vivos.
f) Prohibición por medio de la ley, de conceder a cualquiera compañía más tierra de la necesaria para la construcción de una vía de comunicación ó establecimiento industrial.
Art. 15.-Oficina nacional de trabajo
a) Estadística del trabajo.
b) Inspección del trabajo.
c) Contribución de las municipalidades al sostenimiento de las Cámaras de Trabajo.
d) Abolición de las agencias de colocaciones.
Art. 16.-Reglamentación legal del contrato de trabajo.
a) Fijación de un salario mínimo y de un horario máximo para todos los trabajadores industriales ó agrícolas, empleados por el Estado, las comunas, las Provincias ó los empresarios de trabajos públicos.
b) Intervención de los obreros en la redacción de los reglamentos del trabajo.
c) Supresión de las multas.
Art. 17.-Supresión de todo fomento artificial de la inmigración.
Art. 18.-Obligación de dar alojamiento higiénico a los trabajadores del campo y rurales.
Art. 19.-Municipalización de los servicios públicos.
B.-MEDIDAS ESPECIALES A LOS TRABAJADORES DE LA INDUSTRIA Y DEL COMERCIO
Art. 20.-Reglamentación del trabajo industrial y comercial.
a) Prohibición del trabajo a los niños menores de 14 años.
b) Jornada máxima de 6 horas para los jóvenes de 14 á 18 años.
c) Jornada máxima de 8 horas para los adultos de ambos sexos.
d) Prohibición del trabajo de las mujeres en todas las industrias que hagan peligrosa su salud y moralidad.
e) Prohibición del trabajo nocturno para aquellas industrias en que no es absolutamente necesario.
f) Descanso semanal de 36 horas seguidas.
g) Abolición del trabajo á destajo.
h) Abolición de las libretas y certificados para obreros y prohibición de emplearlas.
i) Responsabilidad de los patronos y garantía del Estado en los accidentes del trabajo; pensión para los obreros inválidos y ancianos.
Art. 21.-Higiene y seguridad del trabajo.
a) Reglamentación higiénica de fábricas, talleres y demás lugares donde se trabaja.
b) Adopción de todas las medidas necesarias para prevenir los accidentes y enfermedades del trabajo.
c) Exigir á todos los patronos ó encargados que albergan á sus subalternos que el alojamiento de estos sea hecho en condiciones higiénicas.
Art. 22.-Reglamentación higiénica del trabajo de las mujeres y de los niños.
a) Reglamentación del servicio doméstico y del trabajo á domicilio.
Art. 23.-Tribunales mixtos de patronos y obreros para resolver las diferencias entre unos y otros.
C.-MEDIDAS ESPECIALES A LOS TRABAJADORES DEL CAMPO.
Art. 24.-Abolición de los impuestos que gravan la producción agrícola y ganadera.
Art. 25.-Abolición de la contribución directa para la pequeña propiedad rural.
Art. 26.-Indemnización de los arrendatarios por las mejoras que estos dejen en los campos.
Art. 27.-Reglamentación higiénica del trabajo agrícola.
Art. 28.-Obligación de dar alojamiento higiénico a los trabajadores del campo.

Librería de LA VANGUARDIA

- MÉJICO 2070
Revolución y Contrarrevolución por Carlos Marx ..... 0.70
Bases Económicas del Derecho por A. Loria ..... 0.30
La teoría científica de la historia y la política argentina, por el doctor Juan B. Justo ..... 0.60
Almanaque de «La Revista Socialista» El socialismo y los intelectuales, por G. Lafargue y los intelectuales, por La Moneda ..... 0.20
Ley Electoral ..... 0.20
El Socialismo, por id id ..... 0.10
Programa Socialista del Campo, id id Socialismo y Libertad, por J. Jaurés ..... 0.15
Cancionero Socialista ..... 0.15
Almanaque de La Vanguardia de 1900. de 1901. de 1902. de 1903. de 1906.
La situación del paisano, por el hijo de Juan sin Parra ..... 0.05
Lecturas para obreros, R. Altamira. Buiño Zola ..... 0.10
Higiene Obrera, por el Dr. Labarthe, Bertoldo, contadino, (en italiano) Congreso Amsterdam ..... 0.05
Sin Patria! diálogo en verso, de Torres y Brotons ..... 0.20
Nuevos Parias, de P. Geut (drama). El Retorno (comedia) ..... 0.10
El Pillo (comedia) ..... 0.10
La Hija del Fiscal (comedia) ..... 0.10
La quién se debe votar ..... 0.10
Himno social (música), para violín y mandolín ..... 0.10
Himno de los Trabajadores (música) para violín y mandolín ..... 0.10
Himno de los Trabajadores (música) para piano ..... 0.60
Retratos de Carlos Marx ..... 0.50
de Buiño Zola ..... 0.10
Guillermo Liebknech ..... 0.05
Postales, 12 clases, cada una ..... 0.05
coleccion ..... 0.60
Historia de la Revolución Francesa, J. Michelet, 3 tomos, encuadern., P. 5 mil grabados ..... 13.50
Historia de la Creación, B. Haecckel, 2 tomos con grabados, P. Lanfrey ..... 3.50
El Capital, C. Marx ..... 1.75
Principios Socialistas, G. Deville ..... 2.00
La Evolución y el dogma, J. Zahn ..... 2.50
Lucha de sexos, Viaggi ..... 2.25
La Iglesia y la cuestión social, J. Scheicher ..... 1.75
El Socialismo y las objeciones más comunes, A. Zerboglio ..... 1.25
Las Ruinas de Palmira, Volney ..... 0.70
Diccionario Filosófico, Voltaire, 6 tom. Origen de las especies, Darwin, 3 tom. Mi Viaje alrededor del mundo, Darwin, 2 tomos ..... 0.80
Origen de la Familia, F. Engels, 2 tom. Los Enigmas del Universo, B. Haecckel, 2 tomos ..... 0.80
El Porvenir de la Ciencia, E. Renan, 2 tomos ..... 0.80
El mal del siglo, M. Nordau, 2 tomos Las Mentiras convencionales, id, 2 id El Dolor Universal, S. Faure, 2 tomos La Sociedad moribunda, J. Grave ..... 0.40
La Conquista del Pan, P. Kropotkine ¿Qué es la Propiedad?, P. Proudhon El Colectivismo, E. Vandervelde ..... 0.40
El Capital (resúmen), C. Marx ..... 0.40
El Origen del Hombre, C. Darwin ..... 0.40
Fuerza y Materia, L. Büchner ..... 0.40
Luz y Vida, id ..... 0.40
Origen de las profesiones, H. Spencer Evolución y Revolución, E. Reclus ..... 0.40
Conflictos entre la Religión y la ciencia, J. G. Draper ..... 0.40
Moisés, Jesús y Mahoma, D'Holbach Junto á las máquinas, L. Ballesteros Las Prisiones, P. Kropotkine ..... 0.40
Los Ex-hombres, M. Gorki ..... 0.40
Visiones de España, M. Ugarte ..... 0.40
Noticias de ninguna parte, W. Morris Por la paz perpetua, Kant ..... 0.30
Del delito y de la pena, Beccaria, ..... 0.30
El contrato social, Rousseau ..... 0.30
La esclavitud voluntaria, La Boetie Sobre el pasado y el porvenir del pueblo, Lamennais ..... 0.30
Las facultades mentales, C. Darwin Las maravillas de la vida, E. Haecckel El derecho á la preza.-Justicia é injusticia del cambio capitalista, F. Lafargue ..... 0.30
Socialismo utópico y Socialismo científico, F. Engels ..... 0.15
El Socialismo agrícola, E. Vandervelde ..... 0.15
El porvenir de nuestros hijos, E. Reclus ..... 0.15
La ley de los salarios, J. Guesde ..... 0.15
La revolución social en Rusia ..... 0.15
Historia del Socialismo Español, F. Mora ..... 1.20
Mística de la filosofía, C. Marx ..... 0.50
Historia de los modos de producción, J. J. Morato ..... 0.30
Pablo Iglesias en el Partido Socialista, Fidel ..... 0.25
Rebelías, A. Ortiz ..... 0.25
Estudios biográficos, M. Aquino ..... 0.25
Estudio sobre el Socialismo Científico, G. Derille ..... 0.15
Democracia Socialista y anarquismo, L. Troclet ..... 0.15
Socialismo Utópico y Socialismo Científico, F. Engels ..... 0.15
Mitin é controversia ..... 0.15
El Colectivismo, J. Guesde ..... 0.10
Colectivismo y Revolución, J. Guesde Propaganda Socialista, Pich y Creus La filosofía socialista, G. Rouanet ..... 0.10
Materialismo económico, P. Lafargue. El derecho á la preza, P. Lagargue. La Comune ..... 0.10
Manifiesto del partido comunista, Marx y Engels ..... 0.10
Las organizaciones de resistencia, P. Iglesias ..... 0.10
La justicia del socialismo, M. Aquino.
A un centavo:
IV Un Campesino - ¡No traiciones, hermano! - los campesinos.
VII J. Arraga - Naturalización de los extranjeros.
X J. G. Pelliza - Dámasos socialistas.
XII J. Plecanow - La Práctica Revolucionaria.

- XIII F. Turati - Himno de los Trabajadores.
XIV L. Tolstoy - Los deberes del soldado.
XV E. Zola - El Socialismo es el Nuevo Evangelio.
A cinco centavos:
J. Jaurés - Huelga General.
J. B. Justo - El impuesto sobre el privilegio.
A diez centavos:
I. C. Marx - Discurso sobre el Libro Cambio.
II E. Montoux - El Despertar del Partido O. en Inglaterra.
Los Investigadores.
III F. Turati
A 25 centavos:
I E. Ferri - Socialismo y Ciencia Positiva.
II A. Zerboglio - El Socialismo y las objeciones más comunes.
«La Revista Socialista» de Madrid á \$ 1 el trimestre. Se reciben suscripciones.
Los precios son libre de porte, atendiéndose de solicitudes de libros no catalogados mediante el envío de importe y franqueo.

AVISOS ECONÓMICOS

Peluquería y perfumería «La Perla» de Miguel Livieri, Belgrano 2072. Se reciben abonados á precios módicos.

Taller á vapor de ropaje, pulimento y nikelado - de M. Piza - Victoria n° 3270. Fabrica de artículos de metal. Artículos en general para gasistas, electricistas, hojalateros, bazares, etc., etc.

Taller de relojería de Juan Binaghi. Se garantiza el trabajo y se hace con prontitud y esmero. Calle Santa Fé 1450. Buenos Aires.

Cámara de Trabajo, Florida 777. Cuota anual de 1 peso para tener derecho á la Oficina de trabajo (agencia de colocaciones), consultorios médico y jurídico y secretario del pueblo. - Se ofrecen pasteleros, cocineros para hoteles, restaurantes y casas de familia, maitres d'hotel, capataces, mozos, cocineros, fiambreros, domésticos, electricistas, peones y fogoneros.

Dr. Enrique Dickmann, médico cirujano, estableció consultorio en la calle Entre Ríos 370. - Consultas de 1 á 4 p. m.

AMERICAN SHOES, (PHILADELPHIA) Victor Kuen, calle Cuyo n° 1932. Casa de Calzado sistema norte-americano. Se vende por cuota.

CONSULTORIO DENTAL de Alejandro Zabolinski, dentista-cirujano; calle Cangallo 1522. Atiende gratis á los compañeros los días lunes y jueves de 1 á 4 p. m.

«LA MODA». Taller de moldes para toda clase de calzado, de Marcelino Iglesias, calle Lamaré 868, entre Cuyo y Cangallo.

JOSÉ MOMO, Colombres 1243. Agencia de venta y suscripción á los principales periódicos y revistas socialistas de Italia y España. Novedades bibliográficas socialistas y toda clase de fotografías y medallas conmemorativas. Se remite catálogo quien lo solicita.

«Aux Charpentiers» CASA ESPECIAL PARA ROPA DE OBREROS. Pantalones, sacos, y blusas de género azul para mecánicos y todos oficios, trajes de brin color y crudo, trajes de pana, trajes de casimir muy bien confeccionados desde 22 pesos, camisas de color, camisetas de punto, calzoncillos, etc., etc. Todas nuestras mercaderías son de colores firmes.

Louis Pot y Maynard Méjico 1302, esq. Santiago del Estero SUCURSAL Montas de Coz 1700, esquina Gallarraga Domingos y días de festivos cerrado á las 12 del día

Centro de Cobranzas Sarmiento 786 de Juan M. Gonzalez é hijos. El antiguo Centro de Cobranzas de la Capital ofrece sus servicios para el cobro de sociedades. Dirección: Sarmiento 786. Se encarga de cobranzas y comisiones á precios módicos.

CASA DE Calzado fino y de medida EXCLUSIVAMENTE DE PATRONI y PÉCORA Chacabuco 124 VENTAS POR CUOTAS SEMANALES

IMPRENTA de LUIS VEGGIA PRECIOS ECONÓMICOS Impresiones Montevideo 219 de todas clases Bs. Aires

Los Obreros Casa fundada en 1884 FEDERICO ROVEDA Ropa hecha y artículos para trabajadores 619 - Calle Defensa - 619 BUENOS AIRES Nuestra ropa no se desdosa PIDA VD. EL CATÁLOGO

Farmacia Romana DE José Arrieco Químico Farmacéutico B. Mitre esq. Ayacucho A los compañeros se le hace una gran rebaja de precios. Nota.-Recomiendo á mis favorecedores las siguientes especialidades de la casa: Licores de quina compuestos y ferruginos preparados al vino Marsala por solo \$ 1.50 la botella. «Curtulamina», remedio sin igual para los callos precio 0.50 centavos frasquito.

Cooperativa Tipográfica DE S. LOTITO Y C. Calle Reconquista 417 Unión Tel. 1822 (Avenida) Se hace toda clase de trabajos de imprenta como ser: folletos, circulares, manifiestos y todo lo concerniente al ramo, con prontitud y economía.

TALLER DE FOTOGRAFADO DE JORGE WEISS 264 - SANTIAGO DEL ESTERO 264 Procedimientos modernos Clichés para revistas, catálogos y carteles. Autotipia, Fototografía, Cromo-autotipia. Procedimientos modernos.

FOTOGRAFÍA Dagnino Hnos. PRECIOS SIN COMPETENCIA Entre Ríos 633

Tarjeta postal DEL PARTIDO. Pidan los compañeros para su uso y en beneficio de la propaganda 4 ó 5 centavos cada una y 3 ¢ el cien. Tarjeta postal con el retrato del comp. Dr. Palacios. En venta en esta administración.

A LOS TRES OCHOS Sombrereria-Camiseria Ropa blanca-pañuelos Luis Malicier 1849 Rivadavia 1849 BUENOS AIRES